

# 2016 年度 入学試験問題

## 政治・経済

(試験時間 10:30~11:30 60分)

1. この冊子は、出願時に選択した科目の問題冊子です。科目名を確認のうえ、解答してください。
2. 解答用紙は、記述解答用紙のみです。
3. 解答は、必ず解答欄に記入してください。解答欄以外に書くと無効となりますので注意してください。
4. 解答は、H B の鉛筆またはシャープペンシルを使用し、訂正する場合は、プラスチック製の消しゴムを使用してください。
5. 解答用紙には、受験番号と氏名を必ず記入してください。



I 次の文章を読んで、設問に答えなさい。(40点)

社会契約説の思想家は、近代の民主政治と人権保障の進展に大きな影響を与えたが、目指すべき国家の創設、契約に基づく国家のはじまりをどのように語っていただろうか。1651年刊の『リヴァイアサン』を著したイギリスのトマス・霍ップズは、人々を平和へと向かわせる情念の筆頭に「死への ①」を挙げ、国家（コモンウェルス）には ② 的な主権が必要であり、多数者が同意の投票によって表明した主権の設立に不同意な者がいても、その不同意な少数者は多数者の決定に服従すべきであるとした。同じくイギリスのジョン・ロックは、③ 年刊の著作『 ④ 』で知られるが、自然法執行権を棄て、彼らに代わって法をつくる権限を立法府に授権することに同意したことによって、国家状態に入るとした。ロックによれば、国家・政府設立の目的は、人々の ⑤ ・自由・財産の相互的な維持にあり、立法権は所有権の享受を確保するために活動する ⑥ 的権力にすぎないとされた。

⑦ 共和国に生まれフランスで活動したジャン=ジャック・ルソーは、⑧ 年刊の『社会契約論』において、社会契約とはすべての市民の ⑨ 的な結合行為、言い換えれば、人がそれによって人民になる行為であることを説き、国家の創設には少なくとも一回の ⑩ 一致があることを強調した。この創設された国家は、立法権によって存続するが、a 立法は議員の集う議会においてではなく、すべての市民が参画する人民集会での表決によるものとした。

これらの思想の影響を受けて発達した近代の民主政治は、ほとんどの国で間接民主制を取り、議会制民主主義の歴史は政党政治の成長、発展の歴史でもあった。そのため、選挙権の拡大、特に普通選挙制をどのように、いつの時点で勝ち取ったのかが、その国の民主政治の進展の度合いを測るうえで重要となる。歴史を振り返れば、市民革命を経ても、初期の選挙制度は、ごく一部の財産と ⑪ のある名望家・市民に選挙権・被選挙権を限定していた。そうした一部の者の独占する政治を打破して、より多くの人々の政治参加を勝ち取る戦いが各国で展開された。b 普通選挙制を求める戦いは、当初、無産者・労働者の成人男子に選挙権・被選挙権を拡大することを目指した。その顕著な活動がイギリスの ⑫ 運動であり、1838年に ⑬ が発表された。遅れて、政治的権利から排除されていた女性の権利獲得の戦いも展開さ

れた。ところで、直接民主制と間接（代表）民主制という2つの民主制の関係については、現代においては、領土の広さ・人口の多さや社会の諸問題の複雑性などの理由から、直接民主制を採ることはきわめて困難であるとされ、特に地方自治において、<sup>c</sup>直接民主制は間接（代表）民主制を補完するものとして位置づけられることが一般的である。

次に、民主政治や人権保障の歴史をヨーロッパ大陸の二大国、仏独の歴史の中で見てみよう。<sup>d</sup>人類の歴史を大きく捉えれば、前進していると言えるけれども、歴史には光の側面ばかりではなく、闇、暗黒の側面もあることを見る必要がある。フランスは、フランス革命期の ⑯ 年に人および市民の権利宣言を発し、その後、王政を廃し共和政を出現させ、人類の進歩に貢献したが、他方、ナポレオンがヨーロッパ各国に侵攻し、一時はそれらの国々をフランスの勢力下に置いた。さらにフランス国内も、さまざまな政治体制（共和政、帝政、王政）の間を揺れ動く激しい政治変動を経験した。ドイツは、第一次大戦の敗北後の ⑰ 年に、世界で初めて社会権を保障したライマール憲法を制定したが、戦間期に経済の混乱に乗じて、ファシズムが台頭し、ヒトラーが大衆を扇動し選挙を通して政権の座につき、独裁制を誕生させた。ラジオや映画などメディアを駆使した大衆宣伝（プロパガンダ）が熱狂をつくり出し、世界は再び大戦に突入してゆく。<sup>e</sup>大衆民主主義の進展は、民主主義や基本的人権を抹殺する病理をも生んだのである。

問1 文中の空欄 ① ~ ⑯ にあてはまる適切な語句または数字を解答欄に記入しなさい。

問2 下線部aに関連して、以下の文章の空欄 i ~ iii にあてはまる適切な語句を解答欄に記入しなさい。ただし、同じ番号の空欄には同じ語句が入る。

ルソーは i の代議制を批判して、i の人民が自由なのは ii の間だけで、ii が終われば、人民は iii になり、無に帰してしまうと述べた。

問3 下線部bに関連して、以下の数字は、各国で男性と女性の普通選挙制が実現した年を表している。□i～□vにあてはまる国名を解答欄に記入しなさい。

国名	男性	女性
i	1848	1944
ii	1848	1971
iii	1871	1919
iv	1879	1893
v	1925	1945

問4 下線部cに関連して、わが国では1990年代に地方自治体が住民投票条例を制定して条例に基づく住民投票を実施する動きが起こった。原子力発電所の建設の是非を問う住民投票を実施した当時の新潟県の町名と、沖縄県が米軍基地の整理縮小と日米地位協定の見直しの是非を問う住民投票を行った年を、それぞれ解答欄に記入しなさい。

問5 下線部dに関連して、国連で採択された人権条約を古い順に並べたものとして正しい選択肢の記号を解答欄に記入しなさい。

- ア. 人種差別撤廃条約→女子差別撤廃条約→子ども（児童）の権利条約→障害者権利条約→難民の地位に関する条約
- イ. 子ども（児童）の権利条約→人種差別撤廃条約→難民の地位に関する条約→女子差別撤廃条約→障害者権利条約
- ウ. 難民の地位に関する条約→人種差別撤廃条約→女子差別撤廃条約→子ども（児童）の権利条約→障害者権利条約
- エ. 女子差別撤廃条約→子ども（児童）の権利条約→障害者権利条約→人種差別撤廃条約→難民の地位に関する条約
- オ. 難民の地位に関する条約→女子差別撤廃条約→人種差別撤廃条約→障害者権利条約→子ども（児童）の権利条約

問 6 下線部 e に関するて、日本国憲法で保障されている社会権のうち、第 26 条に規定されている権利を解答欄に記入しなさい。

問 7 下線部 f に関するて、以下の文章の空欄  ,  にあてはまる適切な語句を解答欄に記入しなさい。

イギリスの思想家  は 19 世紀に「 者の專制」について論じ、大衆民主主義のもたらす危険を予告した。

## II 次の文章を読んで、設問に答えなさい。(30点)

希少な資源を効率的に利用できるよう、社会は何らかのシステムの下で経済を運営していくことになる。土地や工場などの①手段を社会的に所有したうえで、経済上の意思決定を中央に集中し、中央当局の指令による計画的な経済運営を試みる経済を社会主義計画経済という。このような試みは、②年のロシア革命後のソビエト連邦（ソ連）をはじめ、東ヨーロッパ諸国やアシアの一部の国<sup>a</sup>などにおいて実践された。ソ連などでは主として③年単位の計画が策定・実施され、当初はうまく機能するかにみえた社会主義計画経済であったが、やがて経済成長の鈍化、生産性の低下、労働意欲の減退、慢性的なモノ不足などに苦しみはじめ、次第に市場<sup>b</sup>経済に基づく西側の資本主義国の経済状況に遅れをとるようになっていった。1980年代に入ると社会主義体制のさまざまな問題が表面化し、④年のベルリンの壁崩壊に続き、その翌々年にはソ連が解体されることとなった。こうして社会主義体制の多くは行き詰まりを迎える、資本主義市場経済に対する社会主義計画経済の非効率性が明白となり、20世紀最大の社会実験は失敗に終わった。

社会主義（ないし共産主義）の考え方の歴史は古い。古代ギリシアの哲学者⑤はその著書『国家』において支配者階級らが私有財産を持つことを禁じられた理想国家について論じている。ルネサンス期イギリスの思想家トマス・モアは、⑤の理想国家に言及しつつ、⑥（ギリシア語に由来し、どこにも存在しない場所を意味する造語）の姿を描いた。近代に入るとフランスのサン・シモン、フーリエが社会主義的な理想社会の実現に向けた構想を示し、イギリスの⑦が社会主義の実践をも試みたが、ドイツの社会運動家エンゲルスはその著書『⑧より科学へ』においてこれら三者の思想を⑧的社会主义と評した。そのエンゲルスとともにドイツの経済学者⑨は、産業革命<sup>d</sup>後の資本主義体制を批判的に分析し、社会主義体制がそれに取って代わる必然性について論じた。この理論のロシアへの適用を試みたのがロシア革命の指導者⑩に他ならないが、先に述べたとおり、その帰結は社会主義体制の破綻というものであった。社会主義の理念は分配の平等などにあったが、他方で人々の自発的な努力を促す誘因に乏しいために、経済を活性化して社会全体の富を大きくすることに適さず、破綻を招いたといえる。

問1 文中の空欄 ① ~ ⑩ にあてはまる適切な語句または数字を解答欄に記入しなさい。ただし、同じ番号の空欄には同じ語句または数字が入る。

問2 下線部aに関連して、1986年からベトナムで取り入れられた、ベトナム語で「刷新」を意味する社会主義改革路線政策のスローガンを解答欄に記入しなさい。

問3 下線部bに関連して、1960年代半ばからソ連で取り入れられた、ノルマ以上の成果を出した企業に報奨金を与えることで生産性の増大をはかろうとした試みは一般に何方式と呼ばれているか、解答欄に記入しなさい。

問4 下線部cに関連して、トマス・モアが「羊が人を食う」と批判した、当時のイギリスで見られた出来事の意味内容を35字以内で説明しなさい（句読点も1字に数える）。

問5 下線部dに関連して、産業革命以降に発展する機械制工業の前段階とされる、工場での分業・協業による生産形態とは何か、解答欄に記入しなさい。

### III 次の文章を読んで、設問に答えなさい。(30点)

国家財政とは、国が、その活動をするために必要な資金を徴収して支出する経済活動である。そのような国の活動は、会計年度ごとの歳入と歳出の計画である予算に基づいて行われる。

日本において、予算の会計年度は4月1日から翌年の3月31日までであるが、予算は、原則として会計年度が始まる前に成立するものなので、会計年度の開始時点において成立している予算は、① 予算（または本予算）と呼ばれる。また会計年度の開始時点において、② によって作成された予算が国会の議決によって成立していない場合、予算が成立するまでの一定期間に必要とされる支出がなされるように③ 予算が編成される。また① 予算が成立した後、何らかの理由で追加の財政支出の必要が生じたとき、④ 予算が編成される。

予算は、一般会計予算、特別会計予算および政府関係機関予算からなる。一般会計予算の歳入は、租税および印紙収入、公債金およびその他収入からなり、歳出は、a 基礎的財政収支対象経費と国債費からなる。なお2014年度では、公債金は一般会計予算の歳入の4割を超え、国債費は一般会計予算の歳出の2割を超える水準になっている。

特例国債や建設国債の発行によって調達される歳入は、公債金に含まれる。建設国債は、⑤ 年に制定された財政法の第⑥ 条において発行が許されているが、1966年度に初めて発行された。また特例国債は、⑦ 年度においてb 初めて発行された。なお、1965年度において発行された国債は、c 特例国債ではない。

これら以外に、さまざまな種類の国債がある。復興債は、⑧ 年度から発行されている。ただし復興債は、特別会計予算から発行され、その歳入となる。また、⑨ は、財政投融资資金の運用に充てるために発行され、特別会計予算の歳入になる。なお、⑨ は、国の信用のもとで発行されるのに対して、⑩ は、d 政府関係機関や特殊法人など自らの信用によって発行される債券である。

このような国債発行に依存した財政運営は、財政の硬直化をもたらし、また世代間の公平を損なうなどの問題を引き起こしている。そのため、これまで、さまざまな行財政改革の取組みがなされてきた。1997年には、e 財政構造改革の推進に関する特別措置法（財政構造改革法）が制定され、2003年までに国債発行を抑制するという目

標が設定されたが、その後、景気回復が優先され、この法律の停止に関する法律が制定された。また、2001年に誕生した小泉政権は、国家財政の負担を軽減し、地方公共団体の権限と責任を拡大する三位一体改革、特殊法人への税金投入を抑制する特殊法人改革などを行った。

しかし、その後、東日本大震災の復興費用などで、厳しい財政運営が続いている。

問1 文中の空欄  ~  にあてはまる適切な語句または数字を解答欄に記入しなさい。ただし、同じ番号の空欄には、同じ語句または数字が入る。

問2 下線部aに関して、基礎的財政収支が赤字になるように、以下の空欄に入る適当な不等号は何か、解答欄に記入しなさい。

公債金  国債費

問3 下線部bに関して、特例国債は、ある法律に基づいて初めて発行された。その法律名は何か、解答欄に記入しなさい。

問4 下線部cに関して、ある好況の反動として生じた不況による歳入補てんのために、1965年度において国債が発行された。その好況の名称は何か、解答欄に記入しなさい。

問5 下線部dに関して、財政構造改革法が制定されたときの内閣総理大臣は誰か、解答欄に記入しなさい。

問6 下線部eに関して、2007年に民営化された特殊法人は何か、解答欄に記入しなさい。



